

Contenido

PRESENTACIÓN	9
LOS INICIOS DE UNA POLÍTICA EXTERIOR NORTEAMERICANA CONSERVADORA, <i>Sergio Aguayo</i>	11
LAS EXPORTACIONES MEXICANAS Y EL NEOPROTECCIONISMO NORTEAMERICANO, <i>Gustavo Vega Cánovas</i>	33
MÉXICO: LA POLÍTICA EXTERIOR EN TRANSICIÓN: EL PAPEL DE CENTROAMÉRICA Y LAS RELACIONES ENTRE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS, <i>René Herrera Zúñiga</i>	59
LA COMISIÓN SELECTA, LA ADMINISTRACIÓN REAGAN Y LA POLÍTICA NORTEAMERICANA SOBRE INDOCUMENTADOS: UN DEBATE EN TRANSICIÓN, <i>Manuel García y Griego</i>	97
LA IDEA DEL MERCADO COMÚN DE AMÉRICA DEL NORTE Y LAS IMPLICACIONES PARA MÉXICO, <i>Alicia Puyana</i>	131

Presentación

En enero de 1979, El Colegio de México solicitó y obtuvo el apoyo de la Secretaría de Educación Pública para iniciar un programa especializado de estudios norteamericanos como parte de las actividades del Centro de Estudios Internacionales.

La justificación de este proyecto era evidente de tiempo atrás. Pese a la indiscutible y vital importancia económica, política, estratégica y cultural de los innumerables intercambios que se han desarrollado entre México y los Estados Unidos a través de una conflictiva historia que va para casi dos siglos, nuestras instituciones académicas no habían logrado crear un espacio permanente donde se pudiera estudiar sistemáticamente a los Estados Unidos, quizá por resabios de un nacionalismo mal entendido. La urgencia de elaborar políticas a largo plazo frente a la absorbente presencia norteamericana en la vida interna y externa de México, nos obligó a superar esta etapa. Junto con el programa de El Colegio de México surgieron otros encaminados al mismo fin. La pluralidad de puntos de vista enriquecerá, sin duda, las opciones políticas de México.

El programa de estudios norteamericanos de El Colegio de México pretende formar investigadores, dar a la imprenta publicaciones especializadas y crear un acervo documental y bibliográfico que permitan adentrarnos, desde nuestra perspectiva, en el análisis de aquellos fenómenos de la sociedad norteamericana que directa o indirectamente afectan o pueden afectar los intereses nacionales de México.

Si bien el objetivo último de este esfuerzo es, sin duda, ambicioso, los límites de nuestros recursos humanos y materiales nos han llevado a concentrarnos en esta primera etapa en el área de mayor prioridad: la relación bilateral entre México y Estados Unidos.

En este libro, el lector encontrará cinco ensayos escritos por especialistas que abordan los temas que actualmente ocupan el centro del escenario de la relación entre México y Estados Unidos: la influencia de la "nueva derecha" en la formulación de la política exterior norteamericana, las implicaciones a mediano y largo plazo de una mayor integración económica de México con Estados Unidos, los obstáculos que han surgido en el mercado norteamericano a las exportaciones mexicanas, el endurecimiento de la política de Estados Unidos hacia los trabajadores mexicanos no documentados y las implicaciones para la relación entre México y Estados Unidos de la política mexicana en la turbulenta región centroamericana.

Confiamos en que este libro sea el primero de una larga lista destinada a examinar periódicamente los temas de mayor importancia entre los dos países. Al lado de estos trabajos irán apareciendo bibliografías especializadas e investigaciones menos coyunturales y de mayor envergadura, que de hecho servirán de sostén a los análisis periódicos.